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该剧男主角窦智孔（左二）饰演的台商原型——东莞
台商张朝宗（右二）也在剧中客串。 （图片来自剧组）

新华社香港1月5日电（记者邰背平） 香
港特区政府环境保护署 5日发布的报告显示，
近十余年来本地空气 PM2.5 浓度呈现下降趋
势。1999 年至 2015 年，一般空气中 PM2.5 浓
度下降了24％，2015年的数值介于20至30微
克每立方米之间。

环保署发布的这份名为“香港的空气质
素 2015”报告显示，过去 16 年中，一般空气
中 PM2.5 浓度降低逾两成，而道路附近空气
PM2.5 浓度降幅更加明显，达到 44％。政府
在发电、车辆及船舶燃料等方面的减排措施
发挥了一定作用。

报告还显示，就包括氮氧化物、硫氧化
物含量和其他悬浮粒子浓度在内的整体空气
质量而言，2015 年的水平较 2014 年有改善，
仅中西区、东区及大埔3个监测站的高污染时
数同比有所增加。

在环保署发布会上，有记者问近日珠三
角地区的雾霾会否影响香港空气质量。环保
署助理署长莫伟全说，近期雾霾影响香港机
会较小，因为近期香港的风将主要来自海
洋。他表示，如果风从人口活动更密集的内
陆吹来，屯门、东涌等地空气质量会受一定
影响。

台湾艺人黄安最近在微博
上揭发了几个“台独”分子，
这些人有个特点：一边支持

“台独”，一边还要来大陆赚钱。
“台独”分几种，一种是真

心要“独”，由于史观扭曲，把
大陆当敌人，老死不愿往来；
一种是明知“台独”没前途，
却假“台独”之名骗选票；还
有一种，在台湾高喊“台独”，
却腆着脸在大陆投资、表演、
走穴，带上假面具赚钱。

“端起碗吃饭，放下碗骂
娘”，说的就是最后一种人。两
岸之间毕竟信息不对称，在台
湾干过什么说过什么，大陆民
众不一定马上知道。小人们就
利用这个空子，两面装好，双
手得利。

大陆官方常说，只要是认
同“一个中国”，支持两岸和平
交流的人，不管过去做过什
么，说过什么，都欢迎他来。那么，对这些个
双面人，该怎么对待？

国台办发言人马晓光近日明确表示，我们
支持和鼓励两岸各领域交流合作，实现互利双
赢。但是，我们绝不允许少数人一面在大陆赚
钱，另一面却支持“台独”分裂活动，破坏两
岸关系。

因为这部分人支持“台独”，并不是“过去
时”，而是“现在时”，只是到了大陆就换了嘴
脸，阳奉阴违，左右逢迎，堪称“台独”中最
没品的一种。黄安揭发的多是台湾艺人，艺人
是公众人物，言行不一还会给社会做出负面示
范。

香港也有艺人曾公开挺“占中”，还向内地
网友开骂，表示“有本事阻止我来内地赚钱”，
结果参演的电影遭到内地市场抵制。大陆当然
并不要求港台艺人“政治正确”，但如果艺人公
然说出反国家反民族的言论，不需要大陆政府
出面，民众就会把他们“拉黑”。

不少绿营人士也在大陆投资设厂，该怎么
看？其实，民进党内对两岸关系有不同意见，
开明者也主张两岸和则两利。还是那句话，只
要是认同“一个中国”，支持两岸和平交流的
人，就应该欢迎。

实际上，大陆并没有用“意识形态”来区
分外来投资者，一来经济归经济，不宜掺入政
治；二来绿营人士来投资，对大陆了解多了，
观念也会变化。但艺人也好投资者也好，如果
公然挑战“一个中国”，有反国家反民族的言
行，就彻底过了界，大陆当然不会客气。

朱立伦问蔡英文：万峦猪脚如果是
来自美国瘦肉精的猪肉，蔡主席，你还
会觉得很好吃吗？食安不是喊大声，而
是具体该怎么做，这是民众所关心的。

蔡英文提醒朱立伦：你也说过要国
际标准，也说过要参考其它地区的说
法，为什么到了这个时候，到了选举最
后的关头，你又开始抽腿、你又开始撤
退，然后替我贴上卷标，说我要开放进
口，做选举的操作。

选 票

这是近日举行的台湾“大选”辩论
会上，国民党候选人朱立伦和民进党候
选人蔡英文直接交锋的一幕。距离 1 月
16 日投票日没剩几天了，“英伦”大战
点火美猪议题。朱立伦指控，蔡英文若
当选，将开放含有瘦肉精的美国猪肉进
口。这在台湾可是捅马蜂窝的大事。

一是台湾的养猪业者不干。根据最
新统计，岛内现有 8000 多户养猪业者，
产值达 769 亿元新台币。一旦美猪大量
低价倾销，台湾养猪产业势必被打趴在
地。数年前，当美猪刚开始叩关时，岛
内数千猪农就上街抗议。如今风闻蔡英
文要松口，养猪户们立马又串联起来，

摆出不是你死就是我活的架势。
二是由于这几年台湾食品安全问题

频发，民众已成惊弓之鸟。食品问题的
一举一动，牵动岛内每个人的神经。国
民党文传会副主委李明贤说，蔡英文要
让民众对食安免于恐惧，但开放美猪进
口后，民众连去夜市吃碗卤肉饭都觉得
不安心。民众会知道肉松制品的猪肉从
何而来吗？店家以猪大骨熬汤，会标示
是美国来的猪吗？朱立伦竞选总部发言
人李正皓不失时机地“科普”说，莱克
多巴胺 （瘦肉精） 食用过量会造成心
悸、心跳上升、血压飙高等。

台“立法院长”王金平表示，台湾
要开启美猪进口，要比当年开放美牛进
口多出10倍以上的困难。因为道理很明
显，虽然美国多年来持续施压，蔡英文
若同意开放美猪，得罪的不只是养猪
户，还有更广大的消费者。

朱立伦的爆料和诘问经过多重算
计。台湾养猪户集中在云林、嘉义、台
南、高雄、屏东等地，是传统上绿营的
大票仓。利用岛内人人关注的食安问题
做文章，一方面起到了拨亮聚光灯并炒
热选情的效果，另一方面可以在选票上
实实在在挖墙脚，分食绿营的农业票。
因为蓝营选情不乐观，只能放手一搏

了，至于得罪美国的潜在风险，也只能
暂且放在一边了。

角 色

美猪议题不是第一次在选举中发
酵。有意思的是，上届“大选”期间，
民进党极力反对含瘦肉精美猪进口。这
次选举眼看风水轮流转，蔡英文在辩论
中“大松口”表示，美猪进口可以比照
日、韩质量检验标准，非常明显地预留
了伏笔。这种态度上几近一百八十度的

“大逆转”，让外界讶异不已。
美猪和美牛议题除了牵涉业者利

益、民众食安，还事关经贸关系和台美
交情，本应理性探究为上，但常年下
来，因政党民粹操作在先，成了一个死
结和特有的怪圈。陈水扁当政时要开
放，国民党坚决反对；马英九上台后要
开放，民进党也强力抗争反对。现在执
政中的马当局，明明是想开放美猪，但
碰到“大选”可能变天，也变身成反对
派。

看似吊诡的背后，反映的是“执政
党”与“在野党”的角色之争。岛内政
争的基本特征是，不管谁在台上谁在台
下，在政见上永远死磕，实质的黑白对
错被政治口号取代。“在野党”反对

“执政党”虽然天经地义，但台湾的政
党政治已被玩坏，变形为把对方打成

“敌对势力”的仇恨政治，恶意杯葛更
让台当局正常施政面临重重障碍。从反
服贸到反课纲，马英九在台上的 7 年多
已经充分证明了这一点。

其实“朝野”都清楚，开放美猪进
口几乎已是台湾加入美国主导的 TPP

（跨太平洋伙伴关系） 协定的唯一钥
匙。但蓝绿互相斗法，不问是非只看

“政治正确”，让美猪问题陷入几乎无解
的境地。

有人说，蔡英文此时态度转变，可
以想见与可能“执政”后须“务实面
对”相关。只是，民进党在台下“万事
皆反”的报应很快就要来了。如今的

“反美猪障碍”全由民进党架设，蔡若
“执政”又该如何跟支持者说明？

筹 码

如今的美猪问题，更像是当年美牛
问题的续篇。台湾曾因美牛议题与美国
进行漫长的交手角力。2012年，美牛在台
闯关成功。民众批评拍板的马英九，“连
任了就不是他了”。不过，有媒体一语道
破天机——美牛有不得不开的压力。

不进口美国牛肉，就不会有“正常
的台美关系”。TIFA （台美贸易暨投资
架构协议） 是台湾与美国在1994年签订
的一个贸易谈判平台，2007年因美牛进
口谈判受阻而中断。美牛闯关成功，
TIFA 果然随后重启会谈。有岛内媒体
称，美牛问题表明，贸易自由化的背
后，美国和台湾地区之间原无平等地位
和对等尊严可言。进口美牛是台湾妥协
的产物，而美国所握的筹码，多到让台
湾无从选择。

过去，台湾制定农产品进口策略时
一直把保护农民利益放在首位，进口美
国牛肉成了第一个反面例子。开放美牛
之时，台当局表示，“牛猪分离”，不会
连猪肉一起进口，猪农们则担心有一就
有二。如今，美猪果然携“狼来了”之
势叩关了。

美国人手里握有哪些筹码呢？首当
其冲的就是台湾梦寐以求的TPP。

台湾一直积极努力争取加入第二轮
TPP 谈判，积极向参与谈判的成员游
说。美猪开放与否成为TPP成员衡量台
湾贸易自由化决心的标尺。私下里，美
国行政体系和国会议员就开放美猪议题
已双管齐下游说多时。

回头来看，朱立伦挑起美猪议题，
选择站在岛内养猪户这方收揽选票，势
必让未来TPP谈判更加困难。反之，蔡
英文选战打到现在，已开始有“执政
党”包袱。尤其是，蓝绿相较，缺乏

“外交”和两岸资源的民进党更不敢得
罪美国。国民党质问：蔡英文提许多政
策都很空洞，为什么在辩论会讲到开放
美猪时这么明确？从美国回来后有这样
的态度，蔡英文“到底与美国交换了什
么”？这两问，真是刀刀见血！

瘦肉精引发口水战——

“英伦”斗法为何拿美猪开刀？
本报记者 任成琦

新华社北京1月5日电（记者查文晔） 记
者5日从国务院台湾事务办公室获悉，为落实
两岸领导人会面成果，大陆有关方面拟试点
开放大陆居民经台湾桃园机场的中转业务，
南昌、昆明、重庆为首批试点城市。

海协会将与台湾海基会联系，有关准备
工作完成后即可实施。届时，大陆居民在上
述三城市可持护照及联程机票和赴第三地的
登机牌经台湾桃园机场进行不出机场的中
转。

爱拼才会赢，提起这五个字，人们
马上会联想起那首脍炙人口的闽南语流
行歌，及其所传递出的拼搏精神。歌曲
开始走红的上世纪 80 年代末，正是台商
大规模西进大陆创业打拼的起点。昔日
台商传奇如今被搬上荧幕，并首度由大
陆台商投资并集体客串。

剧本取材大陆台商经历

反映台商近 30 年来在大陆奋斗经历
的电视剧 《爱拼才会赢之台商风云史》
日前开拍，主要讲述 20世纪 80年代末台
湾因产业转型，大批制造业外移至大
陆，台商张尚儒只身踏上陌生的大陆，
依靠大陆同胞协助和其他台商支持，成
功投资创业的故事。作为这群台商的代
表，张尚儒从最初的稚嫩与紧张，到借
助改革开放的发展势头，以及大陆为台
商投资营造的优质环境，终于缔造商界
传奇并成为亿万富翁。

作为大陆台商最大聚集地，东莞积
淀了丰厚的台商往事。为让故事更贴合
实际，剧组事先与 30 多位台商实地访
谈，并将内容改写为剧本。剧中男主人
公台商张尚儒，以东莞台商张朝宗为原
型，而张朝宗本人也会在剧中客串出
镜。张朝宗说，当初多数台商来东莞时
都正值 30 多岁的壮年时期，如今个个都
已成为白发老翁。希望能拍出一部属于
自己的故事，回顾台商这段奋斗史，并
鼓励年轻一辈的台商。

《台商风云史》 的男主人公台商张尚
儒，由台湾演员窦智孔担任，另有两位
台湾演员参与演出，其他均为大陆演
员。有别于央视此前同题材作品的“沉
闷”，为吸引观众，该剧选择走偶像剧路
线。该剧同时拥有较高写实度，台商 KTV
饮酒谈判文化等方面内容，都将在其中呈
现。全剧共 40 集，预计今年下半年先与大
陆观众见面，未来也将回台播出。

台商出钱出力又群演

《台商风云史》由东莞台协、东莞市政
府合作投资人民币 3000 万元（约新台币
1.5 亿元）拍摄，东莞台协会长翟所领说，

“这是我们的故事，所以大家有钱出钱，有
力出力。”

电视剧刚开拍不久，便已拥有强大
的“后援团”。东莞台商特别设立微信群
组，拍摄期间剧组如需要别墅、饭店、
厂房、复古轿车等场景或道具，只要在
群组里发声，马上能获得台商有力支持。

出钱出力还不过瘾，东莞台商还在
剧中小露了把脸。电视剧中有一幕拍摄
台商婚宴，特别借用不久前东莞台商协
会 22周年庆的场景，约 1500位现场出席
活动的台商也特别客串演出，献上荧屏
处女秀。东莞台商的四大建设——台商
子弟学校、台心医院、台商大厦、大麦
客也都会入镜。

东莞波阿斯影视传媒公司总经理吕
鑫说，该剧主要聚焦早期台商的经历，
但剧中有台商的小孩出现，希望借此埋
下伏笔，以后拍摄成四部曲。第二部就
拍台商二代接班，这也
是台商目前面临的挑战。

东莞台商
近年发展如何

剧中台商西进往事
风起云涌，眼下这些台
商 的 处 境 又 如 何 ？ 以

《台商风云史》 的取材地
东莞为例，经历了承接
台湾制造业转移的早期
发展，随着大陆产业的
转型升级，再加上 2008
年金融危机的冲击，东
莞台企“倒闭潮”一度

引发关注。
翟所领回应道，“现在东莞台商人数

比以前要少25%-30%”。以东莞制造业为
例，最高峰时期台商企业数量达 6000 家
之多，目前仍在正常营运的却仅有 4000
多家。

但翟所领认为，近年来在东莞从事
制造业的台企数量虽有所减少，但质量
在不断提升。在制造业领域，台企由过
去生产消费品为主，开始向高端电子和
生物科技等领域发展，其产品价值和技
术含量更高。随着两岸经贸合作深入，
越来越多的台商开始进入大陆服务业领
域。翟所领说，近年来进入东莞市场创
业的台籍人员多集中在 30 多岁，他们多
进军餐饮、金融、会计等服务业。

在台商二代接班方面，翟所领称，
10年前很多台商二代都不愿意来大陆“接
棒”父辈的企业，而现在越来越多台商二
代愿意来大陆，进入父辈的企业参与经
营。这些年轻台商二代头脑灵活、观念新
颖，给台商企业转型注入新活力。“现在
台湾青年来大陆创业正在成为一种新趋
势，协会正在计划搭建平台，帮助更多
有创意的台湾青年来大陆创业。”

千余东莞台商“玩票”演电视剧
诠释“爱拼才会赢”

俞 晓

千余东莞台商“玩票”演电视剧
诠释“爱拼才会赢”
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看台絮语

国台办：拟试点开放大陆居民经台湾中转国台办：拟试点开放大陆居民经台湾中转

香港PM2.5浓度呈下降趋势

新年伊始，香港市民在街头选购吉祥物，喜庆应节。
洪少葵摄 （中新社发）

香港新年即景


